

平野 中小規模の病院では医師が足りず、ご高齢になつても乞われて仕事を続ける医師も少なくありません。私の中で「心臓血管外科医」を続ける基準は「自分がメスを持てるか」でした。ミッドキヤブ（低侵襲冠状動脈バイパス手術）などの縮小手術をそつなくこなせなければ認められないなか、自分の技量では厳しいと感じたことも、心



▲ 平野 克典 氏



▲ 白石 尚基 氏



▲ 原田 智浩氏

担当しているときは、患者さんの治療に加え、研修医の指導に就きます。病棟の担当を離れているときは、研究や学生指導に携わります。

内科医は経験を積むに従い、きめ細かな治療ができるようになりますが、循環器内科のような集中治療と緊急治療をする科では、体力が不可欠です。先輩医師を見ていると当直や救急によつて疲弊しているのがよくわかります。そこで、将来を考え、開業を決意しました。

平野 私が激務からのリタイアを決心したのには、「子どもの成長をしつかり見届けたい」という思いもありました。

白石 子どもは中学生になると部活動などを優先し、家族旅行なんてできなくなりますね。私も「家族に迷惑をかけた」という気持ちがあります。ただ最近では、子どもたちが大きくなつたこともあり、私の仕事に理解を示してくれています。

自分の父親は開業医でしたが、常に忙しそうで近寄りがたく、卒業式など私の小学校でのイベントに来ててくれたこともなかつた。自分の子には同じ思

と「それだけではいけないのでないのか」とも感じます。

白石尚基 (しらいし・なおき)
杏林大学医学部解剖学講座准教授。89年日本大学医学部を卒業。同大学の系列病院や富山医科大学（現富山大学）、金沢医科大学などを経て01年に杏林大学医学部解剖学講師。06年より現職。東京都出身、43歳。

**仕事と家庭のバランスが
キャリアを見つめる転機に**

私の現状は病棟と外来が主です。週1回、消化器外科の手術の前立ちを担当し、当直はほぼ月2回。午後5時で帰宅し、週休2日の勤務形態で、休みのうち1日は家族の介護などにあてています。

原田 脣血管外科医を辞めた一因です。現在、消化器外科などでは前立ちに徹しています。器具などが向上していま
すし、執刀医にアドバイスする立場
ならば、まだまだ外科医としての役割
が果たせると思います。

原田 私は目の前で人が倒れていたとき、命を救えるような医師になろうと、研鑽を積んできたつもりです。しかし、疲労感で医療に虚しさを感じていた時期もありました。家庭を顧みず、父は反面教師としています。

平野克典（ひらの・かつのり）
湘南病院胸部外科部長。84年横浜市立大学医学部を卒業し86年同大学第一外科入局。一般外科、救命救急、心臓血管外科などを経て07年1月より現職。神奈川県出身、48歳。

読者座談会 vol. 2 「定年後」の人生設計



先月から始まった読者座談会。2回目となる今回は、まだ先のことと思ってしまいがちな定年について、立場も活動の分野もさまざまな3人が語り合います。

文・横道 直／撮影・中込 浩一郎

数々の現場を踏み
現在の自分を見つめる

平野克典氏（以下平野）私は医学部を卒業し研修後、一般外科を約4年救命救急を約3年経験し、心臓血管外科へ進みました。多忙な日々を送つてますと、次第に家庭とのバランスが取れなくなつてきます。その結果、家族を優先しようと考え方臓血管外科をリタイア。一般外科医として個人病院に勤務することにしました。その病院から湘南病院に勤務しています。

心身ともにハードな職場で体力は不可欠

白石 私も原田先生と同じく、鍼灸などの東洋医学を、臨床面のみならず解剖学の研究対象としています。ところで、みなさんの勤務はどのような状況でしょうか。私は、4月から9月までは解剖学実習と講義など教育面がメインとなります。時間を有効活用するため、生徒が帰った後に自分の研究やデータ収集を行っていると、帰宅はだいたい深夜です。

10月以降は時間に余裕ができるので金曜をなるべく臨床未こあて、整形外科

外来やリハビリ病棟のフォローアップ
褥瘡の治療などをを行うことが多いです
ね。土曜は主として手術の麻酔担当
日曜は自宅近くのクリニツクに属し
在宅医療に携わっています。

平野 よく体が保ちますね。しかし
白石先生の分野は面白い。解剖学以外
にもさまざまな分野に興味を持ち、開
業的な要素も持ち合わせていらっしゃ
る。専門分化の傾向が強いなか、そ
のように垣根を取り払った考え方は昨
今少ないのでしょう。

傾けながら、地域に根ざした医療を目指したいですね。西洋医学の限界を臨床の中で感じたこともあります。療など東洋医学にも取り組んでいます。

